

## CONTINUITÉ ET CHANGEMENT POLITIQUE EN TCHÉCOSLOVAQUIE EN 1968

*Stanislav J. Kirschbaum*

Les événements politiques de l'année 1968 en Tchécoslovaquie ne se sont pas produits par hasard. Ils furent le résultat d'une évolution, dont les débuts remontent à 1963, alors qu' Alexander Dubček fut nommé premier secrétaire du Parti Communiste de Slovaquie. A cette époque Dubček commença dans le parti communiste slovaque, une procédure de changements qui envisageait un nouveau style de gouvernement et un nouveau climat politique sous la conduite du parti communiste slovaque dont il était alors devenu le nouveau premier secrétaire. Derrière chaque réforme exécutée cette année-là on peut reconnaître un processus évolutionnaire, dont les débuts, dans maints cas remontent même à des périodes antérieures à 1963. L'invasion d'août 1968 mit fin à la réalisation de ces réformes à une remarquable exception près: la fédéralisation de l'Etat. Elle se maintint avant tout à cause des divergences de points de vue entre les Tchèques et les Slovaques sur le procès de la démocratisation et de la libéralisation. C'est grâce à ces divergences qu'il est au moins resté quelque chose du „Printemps de Prague“.